

ANALISIS FAKTOR KEPUASAN KERJA PADA KARYAWAN  
PT PLN (Persero)  
CABANG PASURUAN UNIT BANGIL

SKRIPSI

Diajukan Kepada  
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh  
Gelar Sarjana Psikologi



PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
NO. KLASIFIKASI K D-2009 019 PSI	NO. PERPUSTAKAAN : D-2009/PSI/019 ASAL BUKU : TANGGAL :

Oleh :

DONA NUR HIDAYAT  
B07205025



PROGRAM STUDI PSIKOLOGI  
FAKULTAS DAKWAH  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2009

























































Menurut penelitian yang dilakukan Wanous dan Lawler, mengemukakan bahwa sikap karyawan terhadap pekerjaannya tergantung pada bagaimana ketidaksesuaian yang dirasakan (*discrepancy*).

Kedua, *equity theory* yang dikembangkan oleh Adam, pada prinsipnya teori ini mengemukakan bahwa orang akan merasa bahwa puas sepanjang mereka rasakan ada keadilan (*equity*). Perasaan *equity* dan *inequity* atas suatu situasi diperoleh orang dengan cara membandingkan dirinya dengan orang lain. Yang sekelas, sekantor, maupun ditempat lain. Teori ini mengidentifikasi elemen-elemen keadilan meliputi tiga hal, yaitu a) *input*, adalah sesuatu hal yang berharga yang dirasakan oleh pegawai sebagai masukan terhadap pekerjaannya. b) *out comes*, adalah segala sesuatu yang berharga yang dirasakan sebagai dari hasil pekerjaannya. c) *comparisons persons*, adalah perbandingan antara *input* dan *out comes* yang diperolehnya.

Ketiga, *two factor theory* yang dikemukakan oleh Herzberg. Prinsip-prinsip teori ini adalah bahwa kepuasan dari ketidakpuasan terhadap pekerjaan itu tidak merupakan variabel yang kontinyu. Berdasarkan hasil penelitian Herzberg membagi situasi yang mempengaruhi sikap seseorang terhadap pekerjaannya menjadi dua kelompok yaitu: a) *satisfiers* atau motivator. Faktor-faktor atau situasi yang dibuktikannya sebagai sumber kepuasan yang terdiri dari *achievement, recognition, work it self, responsibility danb advancement* dan b) *dissatisfiers* atau *hygiene* faktor, yaitu faktor-faktor yang terbukti menjadi sumber ketidakpuasan, seperti:





tinggi akan merasa lebih puas dari pada mereka yang bekerja pada pekerjaan yang lebih rendah; (2) pangkat, pada pekerjaan yang mendasarkan perbedaan tingkat atau golongan, sehingga pekerjaan tersebut memberikan kedudukan pada orang yang melakukannya. Apabila ada kenaikan upah, maka sedikit banyaknya akan dianggap sebagai kenaikan pangkat dan kebanggaan terdapat kedudukan yang baru itu akan merubah perilaku dan perasaannya; (3) umur, dinyatakan bahwa umur ada hubungannya dengan kepuasan kerja karyawan yakni umur antara 25 tahun sampai 34 tahun dan umur 40 tahun sampai 45 tahun adalah merupakan umur-umur yang bisa menimbulkan perasaan yang kurang puas terhadap pekerjaan; (4) jaminan finansial dan jaminan sosial, jaminan finansial dan sosial kebanyakan berpengaruh terhadap kepuasan kerja; (5) mutu pengawasan, hubungan antara karyawan dengan pihak pimpinan sangat penting artinya dalam menaikkan produktifitas kerja. Kepuasan karyawan dapat ditingkatkan melalui perhatian dan hubungan yang baik dari pimpinan kepada bawahan, sehingga karyawan akan merasa bahwa dirinya merupakan bagian yang penting dari organisasi kerja.

Menurut Gilmer faktor-faktor kepuasan kerja meliputi: (1) kesempatan untuk maju, dalam hal ini ada tidaknya kesempatan untuk memperoleh pengalaman dan peningkatan kemampuan selama kerja; (2) keamanan kerja, faktor ini sering disebut sebagai penunjang kepuasan kerja, baik bagi karyawan pria maupun wanita. Keadaan aman sangat mempengaruhi perasaan karyawan selama kerja; (3) gaji, gaji lebih banyak



menyebabkan ketidakpuasan dan jarang orang mengekspresikan kepuasan kerjanya dengan sejumlah uang yang diperolehnya; (4) perusahaan dan manajemen, perusahaan dan manajemen yang baik adalah yang mampu memberikan situasi dan kondisi kerja yang stabil (5) pengawasan, bagi karyawan pengawasan dianggap sebagai figur ayah dan sekaligus atasannya. Pengawasan yang buruk dapat berakibat absensi dan turn over; (6) kondisi kerja, termasuk disini adalah kondisi tempat, ventilasi, penyorotan, kantin dan tempat parkir; (7) komunikasi yang lancar antar karyawan dengan pihak manajemen banyak dipakai alasan untuk menyukai jabatannya. Dalam hal ini adanya kesediaan pihak atasan untuk mau mendengar, memahami dan mengakui pendapat ataupun prestasi karyawan sangat berperan dalam menimbulkan rasa puas terhadap kerja.

Schemerhorn mengidentifikasi lima aspek yang terdapat dalam kepuasan kerja, yaitu; (1) pekerjaan itu sendiri (*work it self*), Setiap pekerjaan memerlukan suatu keterampilan tertentu. Sukar tidaknya suatu pekerjaan serta perasaan seseorang bahwa keahliannya dibutuhkan dalam melakukan pekerjaan tersebut, akan meningkatkan atau mengurangi kepuasan kerja; (2) penyelia (*supervision*), Penyelia yang baik berarti mau menghargai pekerjaan bawahannya. Bagi bawahan, penyelia sering dianggap sebagai figur ayah/ibu dan sekaligus atasannya; (3) teman sekerja (*workers*), merupakan faktor yang berhubungan dengan sebagai pegawai dengan atasannya dan dengan pegawai lain, baik yang sama maupun yang berbeda jenis pekerjaannya; (4) promosi (*promotion*),





menakutkan upah dengan kepuasan bukanlah jumlah mutlak yang dibayarkan; yang lebih penting adalah persepsi keadilan. Serupa pula karyawan berusaha mendapatkan kebijakan dan praktik promosi yang lebih banyak, dan status sosial yang ditingkatkan. Oleh karena itu individu-individu yang mempersepsikan bahwa keputusan promosi dibuat dalam cara yang adil (*fair and just*) kemungkinan besar akan mengalami kepuasan dari pekerjaan mereka.

Ketiga, Kondisi kerja yang mendukung, Karyawan peduli akan lingkungan kerja baik untuk kenyamanan pribadi maupun untuk memudahkan mengerjakan tugas. Studi-studi memperagakan bahwa karyawan lebih menyukai keadaan sekitar fisik yang tidak berbahaya atau merepotkan. Temperatur (suhu), cahaya, kebisingan, dan faktor lingkungan lain seharusnya tidak esktrm (terlalu banyak atau sedikit).

Keempat, rekan kerja yang mendukung, Orang-orang mendapatkan lebih daripada sekedar uang atau prestasi yang berwujud dari dalam kerja. Bagi kebanyakan karyawan, kerja juga mengisi kebutuhan akan interaksi sosial. Oleh karena itu tidaklah mengejutkan bila mempunyai rekan sekerja yang ramah dan mendukung menghantar ke kepuasan kerja yang meningkat. Perilaku atasan seorang juga merupakan determinan utama dari kepuasan. Umumnya studi mendapatkan bahwa kepuasan karyawan ditingkatkan bila penyelia langsung bersifat ramah dan dapat memahami, menawarkan pujian untuk kinerja yang baik, mendengarkan pendapat karyawan, dan menunjukkan suatu minat pribadi pada mereka.







Ujjianto dalam penelitiannya mengenai Pola Kepemimpinan, Motivasi Dan Kepuasan Kerja Dosen, PTN atau PTS, diperoleh hasil ( $p < 0.01$ ) yang menyatakan bahwasannya terdapat pola hubungan yang signifikan antara pola kepemimpinan dan motivasi terhadap kepuasan kerja.<sup>30</sup> Dalam penelitian yang dilakukan oleh Parwanto mengenai Pengaruh Faktor Kepuasan Kerja (kepemimpinan) terhadap kinerja karyawan, diperoleh hasil  $p = 0.045$  ( $< 0.05$ ) yang menyatakan bahwasannya terdapat pengaruh yang signifikan antara kepemimpinan terhadap kinerja karyawan, kemudian Pengaruh Sikap Kerja Terhadap Kinerja Karyawan yang juga diteliti oleh Parwanto, diperoleh hasil  $p = 0.507$  ( $> 0.05$ ) yang menyatakan bahwasannya tidak ada pengaruh yang signifikan sikap rekan kerja terhadap kinerja karyawan. Tidak hanya itu Parwanto juga meneliti Pengaruh Variabel Gaji Terhadap Kepuasan Kerja Karyawan, yang mana hasilnya mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap kinerja karyawan, diperoleh hasil  $p = 0.039$  ( $< 0.05$ ), yang menyatakan bahwasannya gaji mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap kinerja karyawan.

Penelitian lain juga dilakukan oleh Friska Stefani Mengenai Pengaruh Kepemimpinan Terhadap Kepuasan Kerja Karyawan, diperoleh hasil  $p = 0.00$  ( $< 0.05$ ), yang menyatakan bahwasannya terdapat pengaruh yang signifikan model kepemimpinan terhadap kepuasan kerja karyawan.<sup>31</sup>

---

<sup>30</sup> Ujjianto, Pola kepemimpinan, Motivasi Kerja Dan Kepuasan Kerja Dosen PTN/PTS, *Jurnal Psikologi Fenomena*, 2005, hal 8-16

<sup>31</sup> Firska Stifani. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan Terhadap Kepuasan Kerja", *Jurnal Pronesis* Vol.6 No. 12 Desember 2004 hal. 85-109



































variabel kepuasan kerja, digunakan skala kepuasan kerja. Adapun untuk mengungkap variabel kepuasan kerja dalam penelitian ini digunakan skala kepuasan kerja dengan model fixed yang di adaptasi dari *Need Satisfaction Questionnaire*. Model skala ini yaitu skala respon yang didasarkan pada teori discrepancy dimana setiap item ada 2 pernyataan yaitu *Should Be* dan yang satunya untuk *Is Now* tetapi model ini sudah di adaptasi menjadi bentuk lain.

Bentuk skala kepuasan kerja dalam penelitian ini berupa pilihan ganda dengan lima alternatif jawaban yang harus dipilih oleh subyek. Terdapat dua jenis pernyataan dalam skala ini yaitu pernyataan *Favourable* dan *Unfavourable*. Pernyataan *Favourable* yaitu pernyataan yang berisi tentang hal-hal yang positif mengenai obyek sikap. Sebaliknya pernyataan *Unfavourable* adalah pernyataan yang berisi hal-hal yang negatif mengenai obyek sikap, yaitu bersifat tidak mendukung ataupun kontra terhadap obyek sikap yang di ungkap.

Sebelum menyusun skala kepuasan kerja terlebih dahulu dirumuskan definisi operasionalnya, yang didapatkan dari berbagai definisi mengenai kepuasan kerja yang telah dipaparkan sebelumnya. Kepuasan kerja adalah suatu sikap positif yang menyangkut penyesuaian diri yang sehat dari para karyawan terhadap kondisi dan situasi kerja termasuk didalamnya masalah kondisi sosial finansial, psikologis dan fisik dan hal itu hanya dapat dirasakan oleh individu itu sendiri.

Adapun indikator yang dapat digunakan untuk menyusun skala kepuasan kerja antara lain:





















### E. Uji Reliabilitas

Hasil pengukuran dapat di percaya apabila dalam beberapa kali pengukuran terhadap subyek yang sama diperoleh hasil yang relatif sama.<sup>44</sup>

Untuk mencari reliabilitas alat ukur skala kepuasan kerja digunakan rumus alpha. Penggunaan rumus ini didasarkan pada pertimbangan bahwa rumus alpha ini digunakan untuk mencari reliabilitas instrument yang skornya bukan 1 dan 0, misalnya angket atau soal bentuk uraian.

#### Adapun Rumus Alpha

$$R_{II} = \left[ \frac{K}{(k-1)} \right] \left[ 1 - \frac{\sum \sigma_h^2}{\sigma_1^2} \right]$$

#### Keterangan ::

**R<sub>II</sub>** = Reliabilitas Instrument

**K** = Banyaknya Butir Pertanyaan

$\sum \sigma_h^2$  = Jumlah Varians Butir

$\sigma_1^2$  = Varians Total

Menurut Saifuddin Azwar tinggi rendahnya reliabilitas secara empirik ditunjukkan oleh suatu angka yang disebut koefisien reliabilitas. Semakin tinggi koefisien korelasi antara hasil ukur akan semakin reliabel. Biasanya koefisien reliabilitas berkisar antara 1 sampai 1.00, jika koefisien mendekati angka 1.00 berarti semakin tinggi reliabilitasnya.<sup>45</sup>

<sup>44</sup> Saifuddin Azwar. *Reliabilitas Dan Validitas*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2007), hal 4

<sup>45</sup> Saifuddin Azwar, *Sikap Manusia Teori Dan Pengukurannya*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2002), hal 177







hipotesis tentang faktor mana yang lebih mempengaruhi kepuasan kerja dengan menggunakan analisis faktor.

Analisis faktor adalah merupakan teknik statistik untuk mengidentifikasi faktor-faktor dalam jumlah kecil yang dapat mewakili seperangkat variabel yang banyak.<sup>46</sup>

Adapun persamaan analisis faktor (multivariate) adalah sebagai berikut:<sup>47</sup>

#### Rumus Persamaan Analisis Faktor

$$Y' = w_1.X_1 + w_2.X_2 + w_3.X_3 + \dots + w_n.X_n$$

Keterangan:

X<sub>n</sub> = Variabel Yang Ditentukan Oleh Peneliti

W<sub>n</sub> = Hasil Proses Multivariat

Yang diadaptasi dari *Persamaan Regresi Linear* berganda sebagai salah satu komponen multivariate

adapun persamaannya adalah sebagai berikut

$$Y' = a + b_1 X_1 + b_2 X_2 + \dots + b_n X_n$$

Setelah dianalisis faktor secara universal nantinya akan di uji dengan menggunakan model komparasi (perbandingan) antara variabel terukurnya dengan kepuasan kerja yang ditinjau dari jenis kelamin, status dan golongan.

<sup>46</sup> Zaini Hasan, *Aplikasi Analisis Faktor Dengan Komputer*, (malang: UNM, 2005), hal 1

<sup>47</sup> Singgah Gunarsa, *Statistik Multivariate*, (Jakarta: Elex Media Komputindo, 2004) hal 1













#### d. Persiapan Administrasi

Sebelum melakukan penelitian, ada beberapa hal yang berkaitan dengan persyaratan administrasi yang harus dipenuhi sehubungan dengan prosedur perijinan penelitian, antara lain meliputi: *Pertama*, mengajukan surat permohonan ijin penelitian kepada ketua jurusan yang selanjutnya di ajukan kepada Dekan Fakultas Dakwah melalui staf akademik, surat penelitian ini kemudian dikeluarkan oleh pihak Fakultas. *Kedua*, peneliti kemudian membawa surat ijin dari Fakultas dan menyerahkan satu berkas proposal kepada perusahaan. *Ketiga*, peneliti kemudian melakukan konsultasi dengan pimpinan PT PLN. Setelah melakukan konsultasi, peneliti kemudian mendapatkan ijin dari pimpinan dan memberikan jawaban secara resmi yang ditujukan kepada pihak Fakultas Dakwah dan peneliti menyatakan pihak PT PLN tidak keberatan terhadap penelitian yang akan dilakukan peneliti asalkan sesuai dengan peraturan-peraturan yang berlaku di perusahaan tersebut dan *Keempat*, peneliti menyerahkan 80 *questionaers* kepada pihak perusahaan yang selanjutnya ditangani oleh pihak perusahaan.

## 2. Deskripsi Hasil Penelitian

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui faktor apa saja yang mempengaruhi kepuasan kerja karyawan PT PLN dan untuk mencari perbedaan kepuasan kerja ditinjau dari jenis kelamin dan pendidikan. Berdasarkan pokok permasalahan yang telah diuraikan diatas, maka hasil hipotesis dalam penelitian ini adalah:



















































Ha: terdapat perbedaan kepuasan kerja dari faktor (psikologis, sosial, fisik dan finansial) ditinjau dari latar belakang

Berdasarkan hasil analisa data dengan menggunakan uji *kruskal wallis* dengan bantuan program spss 11.5 for windows diperoleh hasil analisa data tersebut maka dilakukan pengujian hipotesis dengan membandingkan taraf signifikansi (p-value) dengan galatnya. Jika signifikansi  $> 0.05$  maka  $H_0$  diterima dan jika signifikansi  $< 0.05$  maka  $H_0$  ditolak. Pada penelitian ini dari faktor kepuasan kerja (**psikologis**) diperoleh signifikansi sebesar 0.039 artinya, terdapat perbedaan kepuasan kerja variabel (**psikologis**) ditinjau dari latar belakang pendidikan, jika dilihat dari *mean rank* pada analisis ini sebesar 56.79 lebih besar dari mean rank yang lainnya, maka karyawan yang berlatar belakang pendidikan SMK mempunyai kepuasan kerja yang tinggi pada faktor psikologis dibandingkan dengan karyawan yang berpendidikan (sarjana, diploma, SMA dan SMP) Pada faktor kepuasan kerja (**sosial**) diperoleh signifikansi sebesar 0.271, artinya, tidak terdapat perbedaan kepuasan kerja dari variabel (**sosial**) ditinjau dari latar belakang pendidikan. Pada faktor kepuasan kerja (**fisik**) diperoleh signifikansi sebesar 0.781, artinya tidak terdapat perbedaan kepuasan kerja dari variabel (**fisik**) ditinjau dari latar belakang pendidikan, sedangkan pada faktor kepuasan kerja (**finansial**), diperoleh signifikansi sebesar 0.384, artinya tidak terdapat perbedaan kepuasan kerja dari variabel (**finansial**) ditinjau dari latar belakang pendidikan.

### C. PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN

Berdasarkan hasil pengujian hipotesis diperoleh hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti melalui proses analisis factor diperoleh hasil dari ke lima belas variabel yang diteliti, dengan proses faktoring bisa direduksi menjadi hanya satu faktor dan diperoleh hasil nilai koefisien berturut-turut dari **komponen matrik** (0.732, 0.925, 0.943, 0.779, 0.830, 0.947, 0.924, 829)  $> 0.70$ , dan lebih besar dari yang ditetapkan yakni 0.70, dengan urutan variabel sebagai berikut (gaji, kebebasan berpolitik, fasilitas, kesehatan, lingkungan kerja, keamanan kerja, sikap kerja dan penghargaan) dari hasil **komponen matrik** di atas penulis dapat mengklarifikasi bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi kepuasan kerja pada karyawan PT PLN (Persero) adalah yang menempati peringkat 1-3 yaitu faktor keamanan kerja, faktor fasilitas, kebebasan berpolitik yang kemudian disusul faktor lainnya yaitu sikap kerja, lingkungan kerja, penghargaan, kesehatan, dan gaji. Jadi dari ke lima belas faktor ternyata faktor keamanan kerja, faktor fasilitas, kebebasan berpolitik yang paling mempengaruhi kepuasan kerja karyawan PT PLN (Persero) cabang Pasuruan unit Bangil.

Kemudian setelah dilakukan uji data melalui analisis factor kemudian peneliti melakukan uji perbedaan factor kepuasan kerja dari variabel (psikologis, social, fisik, financial) yang ditinjau dari jenis kelamin diperoleh signifikansi berturut-turut (0.807, 0.687, 0.394 dan 0.840)  $> 0.05$ , yang artinya tidak terdapat perbedaan kepuasan kerja pria dan wanita ditinjau dari variable (psikologis, social, fisik dan financial).



Sedangkan dari uji perbedaan factor kepuasan kerja dari variabel psikologis yang ditinjau dari latar belakang pendidikan diperoleh signifikansi 0.039, artinya terdapat perbedaan kepuasan kerja karyawan pada factor psikologis, dan jika dilihat dari mean ranknya sebesar 56.79 lebih besar dari mean rank yang lainnya, maka karyawan yang berlatar belakang pendidikan SMK mempunyai kepuasan kerja yang tinggi pada faktor psikologis dibandingkan dengan karyawan yang berpendidikan (sarjana, diploma, SMA dan SMP). Sedangkan dari uji perbedaan factor kepuasan kerja dari variable (sosial, fisik dan finansial) yang ditinjau dari latar belakang pendidikan diperoleh signifikansi berturut-turut (0.271, 0.781 dan 0.384)  $> 0.05$ , artinya tidak terdapat perbedaan kepuasan kerja dari variable (psikologis, social, fisik dan financial) ditinjau dari latar belakang pendidikan.

Sebagaimana dikemukakan oleh Sutrisno Hadi, Kepuasan kerja pada dasarnya adalah "*security feeling*" (rasa aman) dan mempunyai segi-segi: Segi sosial ekonomi antara lain Gaji, gaji ini sebagai segala sesuatu yang dirasakan oleh karyawan sebagai hasil dari pekerjaannya dan jika gajinya sesuai yang diharapkan maka karyawan tersebut akan merasa puas. Jaminan sosial, kebutuhan rasa aman (jaminan sosial) baik itu keamanan jiwa maupun harta, kebutuhan rasa aman ini muncul sebagai kebutuhan yang paling penting kalau kebutuhan fisiologisnya terpenuhi, jaminan sosial ini meliputi perlindungan, keamanan dan lain-lain<sup>48</sup>

---

<sup>48</sup> Sutrisno Hadi. Sebagai dikutip dalam Pandji Anoraga, *Psikologi Kerja*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2006), hal 82





















- Latipun. (2001), *Psikologi Eksperimen*, Malang: Umm Press.
- Lestari, Rizaldi dan Djunaidi. (2001) *Hubungan kecocokan tipe kepribadian dan model lingkungan kerja konvensional dengan kepuasan kerja karyawan administrasi di PT KRSM*. Jurnal Psikologi. Vol 7, No.1
- Munandar, Ashar. (2004). *Psikologi Industri Dan Organisasi*, Jakarta : UIP.
- Nazir, M. (1998). *Metode Penelitian*, Jakarta: Ghalia.
- Sarwono, Jonathan. (2006). *Metode Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif*, Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Stifani, Firska. (2004). *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Terhadap Kepuasan Kerja*, Jurnal Pronesis Vol.6 No. 12 Desember
- Sugiyono. (2008). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta.
- Suryabrata, Sumadi. (2000), *Pengembangan Alat Ukur Psikologi*, (Yogyakarta: Andi Offset.
- Ujianto. (2005). *Pola kepemimpinan, Motivasi Kerja Dan Kepuasan Kerja Dosen PTN/PTS*, Jurnal Psikologi Fenomena.
- Usman, Husaini. (1996). *Metodologi Penelitian Sosial*, Jakarta: Bumi Aksara.
- Yuwono, Ino. (2005). *Psikologi Industri & Organisasi*, Surabaya: Fakultas Psikologi UNAIR.